

5.—Bétail des Indiens, 1949

Province ou territoire	Chevaux			Bêtes à cornes			
	Étalons	Hongres et juments	Poulains	Bœufs	Bouvil-lons	Vaches laitières	Jeune bétail
Île du Prince-Édouard.....	—	9	1	1	1	9	7
Nouvelle-Ecosse.....	1	45	1	1	7	67	28
Nouveau-Brunswick.....	—	25	—	—	—	6	3
Québec.....	1	515	65	64	65	1,432	770
Ontario.....	31	2,176	147	72	599	2,502	1,443
Manitoba.....	2	2,303	66	31	271	1,161	766
Saskatchewan.....	1	5,957	128	80	1,083	2,292	1,883
Alberta.....	168	8,677	1,458	294	2,482	7,924	3,662
Colombie-Britannique.....	90	6,611	952	246	7,446	4,133	6,808
Territoires du Nord-Ouest et Yukon.....	2	10	—	—	—	—	—
Total.....	296	26,358	2,818	789	11,954	19,526	15,370

Sous-section 2.—Affaires esquimaudes*

Les Esquimaux du Canada sont établis surtout au nord de la limite de la végétation arborescente sur la lisière septentrionale du continent et sur le bord des îles de l'archipel Arctique et de la baie d'Hudson. La majorité des Esquimaux vivent sur la côte et tirent des mammifères de la mer une grande partie de leur nourriture et de leur vêtement. On trouve cependant des bandes d'Esquimaux à l'intérieur du district de Keewatin, à l'ouest de la baie d'Hudson, qui vivent au sein des terres et se nourrissent surtout de poisson et de caribou.

L'économie de ces peuplades nomades repose entièrement sur la chasse, le piégeage et la pêche. La chasse leur assure la nourriture et le piégeage leur permet d'échanger des pelleteries contre les marchandises des Blancs. Économie manifestement précaire, car le gibier dont l'Esquimaux se nourrit ou recherche la fourrure varie beaucoup en nombre et le prix commercial des pelleteries fluctue largement.

Au recensement de 1941, on comptait au Canada 7,639 Esquimaux, dont 1,965 dans le nord du Québec. En janvier 1950, la population esquimaude du Canada, Labrador non compris, atteignait le chiffre estimatif de 8,437.

C'est le ministère des Ressources et du Développement économique qui s'occupe des affaires des Esquimaux. Voici les objectifs des autorités:

- 1° mettre l'économie esquimaude sur un pied solide;
- 2° permettre aux Esquimaux de s'adapter judicieusement aux progrès de la civilisation tout en conservant leur indépendance, leur initiative et leur caractère;
- 3° leur fournir les moyens de se développer jusqu'au point de pouvoir accéder aux droits et responsabilités civiques.

Il devient très difficile de laisser à la nature le soin de soutenir la population indigène. Afin de conserver les ressources naturelles nécessaires à la subsistance des Esquimaux, on a créé des réserves de gibier où seuls les indigènes peuvent chasser et piéger. En outre, les règlements de la chasse assurent une sage utilisation des ressources naturelles et la Gendarmerie royale du Canada veille à encourager les pratiques propres à maintenir le gibier de terre et de mer. Depuis plusieurs années, le gouvernement fédéral garde un troupeau de rennes, près d'Aklavik, dans l'intention surtout d'améliorer la situation économique des Esquimaux. Des

* Rédigé sous la direction du major-général H. A. Young, C.B., C.B.E., D.S.O., sous-ministre des Ressources et du Développement économique.